

# CONOCER LA ECONOMÍA, PRIMORDIAL EN LOS MOMENTOS ACTUALES.

**MSc Regla Castillo Cabrera<sup>1</sup>, MSc. Lázaro Hernández Hernández<sup>2</sup>**

*1. Universidad de Matanzas – CUM'' Cmdte Luis Crespo Castro,  
Jovellanos, Matanzas, Cuba.*

*2. Universidad de Matanzas – CUM'' Cmdte Luis Crespo Castro,  
Jovellanos, Matanzas, Cuba.*

## Resumen

El desarrollo de la economía ha sido uno de los grandes potencialidades que ha tenido nuestro país y así se ha recalcado en cada una de los eventos y reuniones desarrolladas, conformando una de las prioridades a desarrollar en cada uno de los centros del país y por consiguiente en los centros estudiantiles que juegan un papel predominante en la continuidad histórica de la Revolución.

En el VI Congreso del PCC se aprobaron los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, para actualizar el Modelo Económico Social Cubano ratificados en el VII Congreso como herramienta principal para garantizar la continuidad irreversible del socialismo así como el desarrollo económico del país y la elevación del nivel de vida de la población, conjugados en la necesaria formación de valores éticos y políticos de nuestros ciudadanos.

*Palabras claves: Controlar, Economía, Bloqueo Económico.*

---

## INTRODUCCION

El tema económico permite llegar a conclusiones sobre el desarrollo en cualquier sociedad, hoy en el Siglo XXI es fundamental para la existencia del hombre.

La alimentación en Cuba es prioridad No. 1, por lo que el Partido y el Estado, centran sus esfuerzos en diversificar todo lo que sea relacionado con este tema y ayude a que la esperanza de vida de 77 años se mantenga.

Sin el control de la economía no habrá satisfacción de necesidades, por lo que en nuestra Patria todos sin excepción tienen que llegar a la conclusión que nuestro avance en el desarrollo productivo evitará una mayor dependencia de las importaciones, es por ello la necesidad de ganar en preocupación y ocupación de luchar por estas ideas.

En los momentos actuales ante la situación del recrudecimiento del bloqueo contra Cuba por parte del Gobierno de los EE.UU y principalmente con la implementación de las nuevas medidas con vista a asfixiar al país, se pretende

El objetivo de este trabajo es brindar herramientas de trabajo que faciliten la comprensión de quienes forman parte de nuestra sociedad, con vista a la ampliación de sus conocimientos económicos elementales. Atendiendo a la situación que tiene el país en cuanto a la profundización del bloqueo contra Cuba

## DESARROLLO

El bloqueo económico y financiero impuesto por los Estados Unidos es un elemento muy importante entre otros factores externos en contra de nuestro país, este ha contribuido que sus afectaciones sumen 833 755 millones de dólares teniendo en cuenta las fluctuaciones del valor del oro (siendo un número conservador pudiendo ser en la práctica mucho más) estas pérdidas inciden en esferas tan sensibles como la salud y la educación

El contexto histórico actual para nosotros no nos es ajeno, porque nosotros formamos parte indisoluble de este mundo en que vivimos, nos indica la necesidad de elevar más nuestros conocimientos en todos los sentidos, principalmente en lo económico y llevarlo a la práctica para que sea asimilado por nuestro pueblo así como lograr de una manera consciente la lucha por salvaguardar las conquistas de la Revolución.

El compañero Fidel Castro expresó:

Cuando un pueblo deja atrás el analfabetismo, sabe leer y escribir, y posee un mínimo indispensable de conocimientos para vivir y producir honradamente, le faltaría vencer todavía la peor forma de ignorancia de nuestra época: el analfabetismo económico. Sólo así podríamos saber lo que está ocurriendo.

Estas ideas del Comandante en Jefe nos llevan a una primera interrogante:

¿Será difícil dirigir nuestra casa?, ¿Por qué?

La respuesta a esta pregunta podrá ser de formas diversas, pero cuando se resume es: DIFÍCIL, producto de que estarán presente situaciones que nos preocupan a tal punto que el estrés nos provoque un deterioro en la salud.

La profundidad de pensamiento ha caracterizado a nuestro Comandante en Jefe, el 1ro de Mayo del 2000 dio a conocer el Concepto de Revolución, el que encierra aspectos a tener en cuenta en el pasado, presente y futuro. El mismo posee un amplio espectro como categoría filosófica donde sus postulados permiten profundizar en el pensamiento y en futuras acciones a tener en cuenta con el objetivo de salvar nuestra Revolución y cualquiera otra que este fuera de nuestras fronteras.

Nuestra sociedad ha ido aumentando con el de cursar de la Revolución su nivel cultural, pero es preciso poner mucha atención en interpretar e interiorizar la “Ley económica fundamental del Socialismo”: satisfacer las necesidades siempre creciente de la sociedad.

Esta ley no depende de una vara mágica, acciona con el pensamiento de los hombres, conlleva que para esa satisfacción de las necesidades la participación del hombre como elemento determinante en el proceso de producción de bienes materiales que en sus distintas manifestaciones serán consumidos por la sociedad.

La producción de bienes materiales es un proceso complejo, en el mismo intervienen diferentes momentos que permitirán un buen avance en la creación de cualquier producto a consumir por el hombre, o un retroceso por la mala dirección ó planificación de estos que estén al frente de una actividad determinada.

Los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, aprobados en el 6to Congreso del Partido Comunista de Cuba definen principios que son inviolables:

- Deberá regir el principio de distribución socialista.
- Sólo el socialismo es capaz de vencer las dificultades y preservar las Conquistas de la Revolución.
- Primará la planificación en la actualización del modelo económico

- En la sociedad socialista cubana nadie quedará desamparado.

Es por lo que el 6to Congreso del PCC entre otras cuestiones acordó:

“Encargar al PCC la responsabilidad de controlar, impulsar y exigir el cumplimiento de los Lineamientos aprobados, lo que presupone elevar la cultura económica de sus cuadros y militantes a todos los niveles”

En el sector de la Salud, por ejemplo nuestra sociedad está acostumbrada a recibir los servicios gratuitos por muy compleja que sea la situación de cualquier paciente, lo que no se ha logrado llevar a la convicción de un gran número de personas que quien cubre con los gastos del ciudadano es el Estado, es el que tiene que desembolsar una gran cantidad de dinero en divisas convertibles para poder llevar estos servicios por pacientes, por mencionar algunos gastos:

---Examen de Rayos X-----\$99.39.	En cuanto a trasplantes:
---Ultrasonido-----\$148.50	Médula Ósea-----\$96,100.00
---Tomografía axial comp. \$680.36	Cornea-----\$25,800.00
---Parto fisiológico-----	Hígado-----\$27,600.00
---Parto por Cesárea-----\$549.00	Corazón-----\$163,000.00
---Operación de Catarata-\$1600,00	Riñón-----\$110,000.00
---Operación de Pterigion \$940.00	HEMODIALISIS POR PACIENTE.
---Miopía-----\$2200.00	\$327.00

“Unos 138 trasplantes renales han sido efectuados durante el año 2011, esto significa 27 más que en el año 2010. Cuba gasta 55 millones de dólares en la atención a los pacientes con insuficiencia renal crónica “

“Cuba cuenta con 2,714 pacientes en diálisis, lo que se traduce en 242 pacientes por millón de habitantes, destinándose 20,000.00 dólares por año para cada un paciente lo que equivale aproximadamente a 54,280.000.00 de dólares por año.”<sup>3</sup>

Es por eso que la salud en nuestro país no le cuesta al ciudadano, pero los gastos si es necesario contabilizarlo por el Estado Socialista.

“En el capitalismo estos costos son exorbitantes, para el ciudadano en Estados Unidos una operación de Hernia inguinal cuesta \$43,000.00DÓLARES.”

En lo económico algunos productos que se necesitan para la alimentación en nuestro país y que obligatoriamente hay que adquirirlos en el mercado internacional por no producirse, o su cantidad es por debajo de las necesidades se encarecen cada vez más, es por eso que el llamado de los dirigentes de la Revolución está encaminado a sustituir importaciones en los productos que se puedan producir en nuestra patria, pero esta idea hay que interiorizarla con conocimiento de causa.

El llamado a la conciencia de los trabajadores está dado en lograr que con los recursos que se ponen en disposición de los diferentes productos se apliquen y usen como está establecido, por ejemplo para la producción de papa ó Frijol de Soya es necesario aplicar un paquete tecnológico con el objetivo de que la producción se logre con la calidad requerida, pero su costo en divisas es considerable es necesario garantizar su correcta aplicación.

--Petróleo como combustible ,tractores máquinas de riego, el paquete tecnológico está compuesto por semillas de calidad, herbicida selectivo Flet para hoja redonda, Ágil para hierbas u hojas finas, el fertilizante fórmula completa y urea, fungicida e insecticida, maquinaria para corte además la lluvia o sistema de riego.

Es cierto que la magnitud en la producción tiene gran importancia por eso en el Lineamiento No.129 del Capitulo V se expresa:

“Diseñar una política integral de la ciencia ,tecnología y medio ambiente que tome en consideración la aceleración de sus procesos de cambios y creciente interrelación a fin de responder a las necesidades del desarrollo de la economía y la sociedad a corto ,mediano y largo plazo orientada a elevar la eficiencia económica, ampliar las exportaciones de amplio valor agregado, sustituir importaciones, satisfacer las necesidades de la población e incentivar su participación en la construcción socialista.”

El arroz es un producto que no puede faltar en la mesa de cualquier hogar en Cuba, el 12 de Octubre del 2015 el precio de este producto por solo mencionar uno estaba a \$520.00 dólares la tonelada métrica puesto en puerto cubano incluyendo costo, seguro y flete, tomemos este producto y hagamos el siguiente análisis:

SI 1 ton /métrica de Arroz =20 sacos =\$520.00 dólares

Si dividimos \$520.00 entre 20 sacos = \$26.00 dólares cada saco de arroz.

Si multiplicamos \$26.00 USD por \$25.00 M. N. que esta la cotización = \$650.00 Moneda Nacional el valor de un saco

Si dividimos \$650.00 Moneda Nacional entre 100lbs que tiene un saco = \$6.50 la Lbs. de arroz para venderse en el mercado.

El estado vende en el mercado paralelo la Lb de Arroz a \$5.00 de importación, por lo tanto se subsidia a \$1.50 Por debajo del costo.

El estado socialista en Cuba por mediación de la libreta de abastecimiento garantiza 7 lbs de arroz a todos los ciudadanos por lo que; (5lbs normadas = \$1.25 MN más 2lbs adic. = \$1.80 MN)

Cuba cuenta con más de 11,163,934 habitantes, pero si tomamos una parte de esta cifra y si multiplicamos solamente 11 Millones de personas, por 7 libras de arroz seria igual a 77 Millones de Libras a entregar a los ciudadanos , o sea más de 300 Toneladas.

Cuba por concepto de arroz tiene que desembolsar más de 12 Millones de dólares todos los meses para la canasta básica.

El General de Ejército y Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros Raúl Castro Ruz expresó el 23-11-2011 en el VIII Período Ordinario de Sesiones de la A.N.P.P:

“A pesar de que se planifica el aumento de las producciones nacionales de alimentos entre ellas el arroz y granos y en consecuencia, disminuirán las cantidades a importar, estas a resultas de la elevación de los precios, o sea, las importaciones de alimentos ascenderán algo más de 1700 millones de dólares.”

¿Si difícil será dirigir nuestra casa, cómo será dirigir la sociedad?

Esta respuesta no debe tener grandes diferencias comparada con la primera, es por tanto MUY DIFÍCIL, aquí estarán presentes el papel que juegan no los problemas de la casa sino de toda la sociedad que se complejiza, aquí la sociedad que está dirigida por la estructura del Sistema Social Socialista, tiene sobre sus hombros el llevar a efecto la guía a la sociedad en todas sus manifestaciones: económico, político y social.

El ganar en conciencia económica es muy determinante en los cuadros, militantes y fuerzas revolucionarias, por lo que se necesita llevar todos los conocimientos mínimos para conocer el papel que juegan el Estado y el Partido al dirigir la Sociedad cubana.

## Conclusiones

Necesidad de transmitir de manera clara, profunda y llegue a todos los conocimientos que contribuyan a ganar en conciencia por parte de cuadros, militantes y fuerzas revolucionarias de ampliar sus conocimientos económicos. Acercar cada vez más a los militantes los datos económicos que permitan observar como es una necesidad de cambiar la mente de productores y no en compradores.

## Bibliografía

COLECTIVO DE AUTORES. *Lecciones de Filosofía Marxista Tomos I y II*. Editorial Félix Varela. La Habana. 2003

Castro Ruz Fidel Reflexión. “*El Analfabetismo Económico*” Periódico Granma 27-10-2008

DOCUMENTOS DEL 7MO CONGRESO DEL PARTIDO APROBADOS POR EL III PLENO DEL COMITÉ CENTRAL DEL P.C.C EL 18 DE MAYO DE 2017. Impreso en la UEB Gráfica Villa Clara. Empresa de Periódicos.

GUADARRAMA, P. *Humanismo, marxismo y Postmodernidad*. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana 1988

PLATAFORMA PROGRAMÁTICA DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA.

Primera Conferencia Nacional del P.C.C “*Objetivos de Trabajo del PCC*” 29-1-2012.

*Tú servicio de salud es gratuito, ¿pero cuánto cuesta?* Periódico Granma del 27, 28,30 de Julio, 1, 2, 6, 7,8 y 9 de Agosto del 2012

Tesis y Resolución” *Departamento de Orientación Revolucionaria del CC del PCC*, La Habana, 1976.

El texto del trabajo se escribirá con letra Times New Roman, de 12 puntos, en párrafos justificados a ambos márgenes y con espaciado de 12 puntos antes y después del párrafo. La letra cursiva se utilizará para indicar palabras en idiomas extranjeros o resaltar alguna frase. Se evitará el uso de negritas y subrayados dentro del texto.

La estructura del cuerpo de la monografía es opcional, se puede declarar explícitamente las partes de la misma, introducción, desarrollo y conclusiones o desarrollarla de forma continua.

Las conclusiones se escribirán en forma de párrafo, sin enumeraciones.

Para la bibliografía se utilizará la norma ISO 690, con algunas modificaciones. En el texto, las citas se indicarán entre paréntesis, señalando los apellidos de los autores y el año (Pérez y García, 2006). Si son más de dos autores, sólo se pondrá el primero, seguido de et al. (Jiménez et al., 2005). Se colocará al final del documento una sola lista que incluya lo que se ha citado en el texto y la bibliografía consultada para realizar la investigación. En la sección Bibliografía de esta plantilla, se muestran algunos ejemplos.

La extensión de las monografías debe ser hasta 30 páginas y solo se aceptarán tres autores por trabajo.

#### **NOTA ACLARATORIA:**

Se recomienda al montarse en esta plantilla, ir copiando las partes del artículo original e ir sobrescribiendo este, pegando siempre con ajuste al formato de destino, para aprovecharlo y evitarse complicaciones. No se aceptarán los párrafos separados por más de un **ENTER**, o sea, fin de párrafos en Word.

Los consejos científicos de cada área de conocimiento, son los máximos responsables para avalar la calidad y ajuste a la plantilla de las monografías que reciban.

El presidente del consejo científico, o la persona que este designe, son los únicos responsables de la entrega en tiempo y forma de las monografías debidamente emplantilladas y con la carta aval impresa y firmada que certifiquen la calidad evaluada.

La recepción está a cargo de la compañera Alicia Rodríguez, del grupo de trabajo Desarrollo de Colecciones de la biblioteca universitaria.

La recepción cierra el 31 de octubre de 2019.



---

*CD Monografías 2019*  
*(c) 2019, Universidad de Matanzas*  
*ISBN: 978-959-16-4317-9*

## Bibliografía (Ejemplo Norma ISO 690)

ALDAMA DEL PINO, M. Á. y CASAÑAS DÍAZ, M. *Filosofía de la educación de Fidel Castro (1945-1981)*. Matanzas: Editorial UM, 2018.

FERNÁNDEZ SALADRIGAS, Y. M. Propuesta piramidal para casas ecológicas. *Cimientos*. La Habana: CENCSUT, no. 8 vol. 17, 2014, pp. 27-30.

LAU, J. *Directrices internacionales para la alfabetización informativa* [en línea]. México: Universidad Veracruzana [fecha de consulta: 21 enero 2017]. Disponible en: <http://bivir.uacj.mx/dhi/DoctosNacioInter/Docs/Directrices.pdf>

TÁPANES, R. *Aplicación de la optimización multiobjetivo del proceso de torneado*, 83 h. Tesis en opción al título de Máster en Ciencias Técnicas. Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos”, Matanzas (Cuba). 2005.

Recuerde respetar el orden alfabético de entrada de autores.

Puede usar también en el documento electrónico la palabra **descargado** o **consultado**.

Un error muy frecuente en *Monografías* es el uso de las comillas en los títulos de los documentos que se reflejan en la bibliografía, lo cual no está establecido en la Norma ISO.